

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XIX	PRECIOS DE SUSCRIPCION		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCION		
	En Tortosa, al mes..	1		Martes 14 de Marzo de 1899	En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—	
	Fuera, trimestre..	3			No se devuelven los originales.	
	Extranjero, id.	7			Núm. 58	
Anuncios y comunicados: á precios convencionales						

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Al día

La dimisión—¡nada menos!— del Ministro de la Guerra reclaman ciertos periódicos, porque Aguinaldo se niega á tratar con el caudillo que hizo cumplir la sentencia contra Rizal, y en Cavite les dió una lección severa. ¡Qué cosas tienen tan chuscas ciertos niños de la prensa! Verdad es que ya se sabe que el que con chicos se acuesta—el final citar no quiero porque huele... y no á verbena—

Sagasta, que ya no es niño pero que á veces chochea, pues los extremos se tocan según la sabia sentencia, ya está ajustando al gobierno de hace ocho dias, las cuentas; que si han hecho ó que si han dicho que si es blanca ó que si es negra su política; si el dia de la reaccion se acerca... ¡Oh Dios! En tu alto juicio al que quieres perder, ciegas, y en su ojo no ve la viga y ve en la pupila agena, cual monte de enhiesta cumbre, el leve grano de arena!

Estaba escrito sin duda que á Tarragona viniera un gobernador con palo, es decir, el de Palencia; y en verdad que es necesario mucho palo, en esta tierra.

CECILIO MIQUEL.
Vinaroz 13—3—99.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Interpretación heráldica del blasón de Tortosa

No existe persona, medianamente instruida, en esta hidalga tierra, que no tenga conocimiento de las heroicas hazañas verificadas por la intrepidez de aquellos caballeros, que tanto se distinguieron, al conquistar nuestra amada ciudad del poder musulmico. No hay quien no recuerde, y pronuncie con el mayor respeto los nom-

bres de Moncada, Pollach, Despuig y Senminiat, pero tampoco existe quien no se lamente, y lance la más fuerte imprecación contra aquella atrevida mano que, en un momento dado, borró para siempre las armas de estos aguerridos capitanes; cuyas armas, como monumento para perpetuar la memoria de sus brillantes hechos, mandó esculpir en piedra D. Ramon Berenguer IV.

Pero... ¡cosa extraña! A estos mismos, que tanto se lamentan por la desaparición de aquel monumento, se les ve desfilar, con la mas fria indiferencia, ante el blasón de Tortosa, que á todas horas está publicando las gloriosas proezas de tan valientes señores.

¿Es que no se han fijado, con la debida atención, en tan hermoso emblema?

Si así es, procuraré, con pocas y claras palabras, hacerles ver que el blasón de Tortosa, á pesar de su ruido, pero elocuente lenguaje, está continuamente pregonando el más grande hecho del tiempo de nuestra Reconquista.

Segun don Cristóbal Despuig, en el cuarto de sus coloquios, el Conde don Ramon Berenguer IV dió, por armas á Tortosa, la torre de plata coronada por cuatro almenas, con una puerta y dos ventanas de sable en campo gules.

Pues bien: en aquellos tiempos era costumbre general, que al otorgar, los Príncipes y grandes Señores, este ó aquel emblema, por blasón, á esta ciudad ó á aquella familia, lo hacían siempre en conmemoración de algún hecho glorioso, en el que, aquella ciudad ó familia habian figurado, como parte principal, procurando también hacer resaltar, en el blasón, aquel mismo hecho por el cual se les otorgaba.

Así vemos que, Guadalajara, por haber sido reconquistada por don Alvar Fañes de Minaya, en 1081, juntamente don Alfonso VI de Castilla, éste, al ser repoblada de cristianos por aquél, dió á la ciudad, por blasón, al citado Minaya armado á caballo; representando en el escudo el mismo acto de la toma de la ciudad.

Acto semejante vemosle tambien en don Rodrigo Gonzalez de Cisneros, de quien son descendientes los duques de Osuna; pues hallándose en una batalla, en la que, tomaba parte don Alonso XI rey de Castilla y de Leon, vió que en lo mas fuerte de la refriega habia el rey perdido el caballo con

grave riesgo de su vida, mas llevado de su arrojo el de Cisneros, ofreció su caballo al Monarca, no sin cortarle tres girones de la sobvesta, en el mismo acto que le montó para que nadie le pudiese disputar la gloria de haber socorrido en tan fatal lance á la real persona. Mas el Rey, agradecido por tan grande abnegación y noble desprendimiento, concedióle, entre otras mercedes, que tomase el nombre de Girón, y que tres fuesen los girones que habian de figurar en su escudo, desde allí en adelante.

Estos hechos, y otros muchos que tambien se podian aducir, vienen á corroborar lo que arriba llevo dicho. Por consiguiente, al conceder D. Ramon Berenguer IV, por armas á Tortosa, la torre de plata coronada por cuatro almenas, con una puerta y dos ventanas de sable en campo gules, no es de presumir que el Conde saliera de la costumbre tan generalizada entre los Príncipes y grandes Señores de su tiempo; y como el blasón de Tortosa fué concedido por el Conde á petición de los repobladores, luego despues de haber sido la ciudad conquistada; siguiendo la costumbre de su tiempo, por necesidad habia de concederles, por blasón, un emblema que simbolizara el hecho más glorioso de la toma de la ciudad, y en el que ellos hubiesen tomado principal parte; y como el hecho más glorioso de aquella jornada, fué la toma por asalto de la Zuda; de aquí que este hecho, y no otro, debe ser simbolizado por el blasón de Tortosa.

Y en efecto; si consideramos bien el blasón dertosense, vemos en él una torre, la cual, según los autores heráldicos, ya se considere en si misma, ya por la virtud que simboliza, de todos modos representa la fortaleza: esta torre es de plata, y este metal, entre las cualidades mundanas, es simbolo de la franqueza: esta torre está puesta en campo gules, y este color simboliza la victoria con efusión de sangre. Dígaseme ahora: ¿Quién no vé en las cuatro plateadas almenas, que coronan esta torre, á los cuatro intrpidos caballeros que con franca y noble lid se apoderaron de la fortaleza denominada Zuda, no sin que antes ubiesen dejado el campo teñido con la sangre de amigos y adversarios

Descubrámonos, pues, reverentes ante el blasón de Tortosa, verdadero monumento que, á través de tantas y tan graves vicisitudes, ha llegado incólume hasta nosotros, pregonando continuamente uno de los hechos

mas brillantes que se registran en las gloriosas páginas de nuestra Historia.

OTRA EXPEDICION AL POLO

EL SUECO NATHORST

Un sueco, Mr. Nathorst, se propone emprender el verano próximo una expedición compuesta de 25 personas en busca del explorador Andrée.

Durará el viaje cuatro meses, calculándose los gastos en 70.000 coronas que se cubrirán por suscripción. Este proyecto, que despierta en Suecia gran entusiasmo, ha hecho que se recuerden todas las peripecias de los viajes emprendidos por Nansen y por Andrée en busca del Polo.

Nansen emprendió su viaje á bordo del «Fram» en Junio de 1893. Franqueó el mar de Kara, dobló el cabo de Tcheliousskine, llegando á los tres meses de haberse hecho á la mar al mar de la Nueva Siberia, donde el buque se incrustó en los hielos.

Dos años despues, el «Fram» se encontraba algo más allá del grado 84 de latitud, la más alta alcanzada hasta el dia.

Nansen se decidió entonces á lanzarse en trineo á través de los bancos para la conquista del Polo, distante todavía seis grados, y el 14 de Marzo de 1895, con un solo compañero, el estudiante Johansen, y una trahilla de perros, puso en práctica su proyecto. Bien pronto tuvieron que abandonar su tentativa, quedándose perdidos sobre uno de los bancos de hielo hasta 1896.

Entretanto el «Fram» continuó desviando hasta quedar libre del hielo en las proximidades del Spitzberg, en donde sus tripulantes tuvieron noticia de otra expedición, la del sueco Andrée, que tenia por objeto llegar al Polo en globo.

El primer intento que para esto se hizo no dió resultado.

El 28 de Mayo de 1897, Andrée, acompañado de Strindberg y del ingeniero Frankel, salió otra vez de Suecia y el 11 de Julio el globo se elevó en el Spitzberg, á un centenar de metros y manteniéndose á esta altura, con las guías arrastrando por el mar, desapareció bien pronto entre las brumas del horizonte.

Andrée llevaba palomas mensajeras, de las cuales una sola se ha recogido muerta por un pescador, y el

despacho que conducía estaba fecha do el 13 de Julio, ó sea dos días después de la salida del aerostato.

Ninguna otra noticia se ha tenido de los exploradores, no debiéndose conceder ningún crédito—dice el explorador Richet—á los despachos tan sensacionales como inverosímiles recientemente publicados por los periódicos.

A petición del mismo André, la Academia de ciencias nombró una comisión encargada de examinar las condiciones indispensables al éxito de estas empresas.

La conclusión ha sido que los exploradores podrán acaso llegar al Polo; pero que nada permite creer que puedan regresar.

¡De consoladora conclusión, que no ha bastado, sin embargo, para desanimar al entusiasta Nathorst, que ahora se dispone á seguir las huellas de Cartier, Forbisher, Davis, Hudson, Behring, Franklin, Nansen, André y tantos y tantos héroes de la ciencia y de la civilización!

CRONICA

El diablo predicador

La lectura del *Diario* de ayer, confesamos ingenuamente, que nos ha hecho mucha gracia al querérsela echar de dómine y dar lecciones á sus colegas trazandoles la línea que deben seguir en la lucha periodística. Se necesita para ello todo el tupé y toda la barra de D. Manuel Domingo y Manuel.

Cuando en esta ciudad hemos visto la publicación de portadillas por la imprenta ó imprenta imaginaria, llenos de infamias, calumnias, groserías y epítetos denigrantes contra respetables personas, señoras virtuosísimas y familias alejadas por completo de las luchas políticas, el *Diario* no ha tenido una palabra de censura y casi sin miedo á equivocarnos podemos decir que aquellos esperpentos los consideraba como su quinta plana, viéndosele mas de una vez leerlos con fruición y saborear aquellas frases insolentes é incultas. Y aquel silencio estudiado, obedecía á la consigna dada por el llavero de la caja de los reptiles, pues sabía que la falta de obediencia la cerraba y ante la pérdida de los ochavos seguía uncido al carro de las infamias que dirigía su amo y señor.

Tortosa entera recuerda aquellas publicaciones, inspiradas unas y dirigidas otras, por ese funesto hombre, por ese ex-alcalde D. Agustín Monner y Mauricio, que en el Ayuntamiento corregía las pruebas del *Látigo* y luego salía muy orondo acompañado del ex depositario desfalcado señor Domingo que probablemente le ayudaría en tan ingrata tarea.

Y no hablemos de cuanto por su cuenta ha dicho el señor Domingo, pues el chico no se quedaba corto, y alcanzado en 30.000 pesetas tenía el cinismo de escribir artículos y sueltos contra nuestros amigos por haber dejado de formalizar 13.000.

¿No sabía el director del *Diario* que penetraba á todas horas en las ediondeces de la Casa grande, que respetables personas, amigos nuestros del alma, eran llevados á las cárceles teniendo por base su proceso documentos amañados, testigos que mentaban descaradamente y certificaciones falsas, libradas por sus amigos y correligionarios?

Pues bien; el señor Domingo que era el proveedor de los impresos, que no liquidaba y disfrutaba por tanto de una respetable cantidad desfalcada reia... y reia haciendo chacota de aquellas infamias nunca soñadas, las aplaudía porque eran contra sus enemigos creyendo que así aseguraba para siempre el rancho municipal.

Hemos conseguido, por fin, penetrar en la Casa grande; los secretos de aquel antro son públicos, y desde la callejuela á la plaza; desde la choza al palacio, todos saben que el Ayuntamiento era un centro en donde se ha falsificado todo, en donde todo ha sido lícito para timar, estafar y aniquilar á los adversarios, y sin embargo, el *Diario* no tuvo ni tiene una palabra de censura para aquellos perversos que empleaban armas ilícitas y vé con espanto todo hombre honrado.

Déjese el *Diario* de dar lecciones; mire su pasado y verá que es cómplice con su silencio unas veces, con su ayuda otras, de cuanto llevamos dicho. Compare los escritos inocentes que hoy censura con las infamias que antes aplaudía y se convencerá que hay una distancia tan inmensa como de la luz á las tinieblas.

No se meta el *Diario* á diablo predicador que por mucho que con la capucha se tape, le conocemos, y deja al descubierto el rabo, este pícaro rabo de gangas municipales, intereses de los 6.000 duros desfalcados, suscripciones que defiende y los impresos en que sueña.

Nuevo gobernador

Hoy es esperado en Tarragona el nuevo señor Gobernador civil de la provincia don Segundo Cuesta, del que tenemos las mejores noticias, por su ilustración y agradable trato. Acompañale el Senador por esta provincia, señor Marqués de Vistabella y don Ramón Morenes, candidato que fué á la Diputación á Cortes por esta Circunscripción en las últimas elecciones.

Deseamos á tan distinguidos amigos una feliz llegada.

Presidente

del Banco de Tortosa

Con motivo de haber cesado en su cargo de Presidente del Consejo de Administración del Banco de Tortosa D. Luis Cruells, ha sido designado para sustituirle, D. Francisco Lisat y Puig.

Fallecimientos

En la tarde de ayer falleció en esta ciudad la virtuosa señora Doña Iba Fontcuberta y Cid, esposa de nuestro

querido amigo D. José Cosidó y Alemany.

La finada por su bello carácter y sentimientos caritativos, era generalmente apreciada, siendo muy sentida su muerte entre sus numerosas relaciones.

A su viudo é hijos nuestros estimados amigos el ilustrado médico de San Carlos D. José y el procurador de los Tribunales D. Enrique, y demás familia, testimoniamos nuestro más sentido pésame, mientras rogamos por el eterno descanso de la finada.

* *

En el hospital militar de Manzanillo ha fallecido el soldado del regimiento de Sevilla D. Sebastian Callau Rullo, hijo de nuestro querido amigo de la Enveija, D. Salvador Callau Curto, á quien enviamos nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

Septenario

Hoy á las cinco de la tarde comenzará en la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores el solemne Septenario con que anualmente obsequia á María Santísima, La Venerable Congregación, predicando el distinguido orador sagrado P. Fr. Lorenzo Garcia Sempere de la Orden de Predicadores.

De esperar es que, como en los años anteriores, estén las referidas funciones muy concurridas, tanto por la devoción que en nuestra ciudad se profesa á la Madre de Dios, cuanto por el orador que tiene á su cargo el Septenario.

Nueva farmacia

En la vecina villa de Amposta, nuestro querido amigo el ilustrado doctor en farmacia D. Francisco Gamundi, ha abierto una botica con todos los adelantos modernos.

Deseamos al Sr. Gamundi las mayores prosperidades y una numerosa clientela.

La Industria Vinícola

El número 3 de esta interesante revista mensual de agricultura que se publica en Barcelona bajo la ilustrada dirección de D. Pablo Borrell, químico farmacéutico, contiene el siguiente sumario:

El año vitícola.—La filtración de los vinos.—Aprovechamiento de los residuos de la vendimia.—Falsificaciones de los aguardientes anisados.—Extractos y traducciones: «Los anticepticos endestileria. Apuntes acerca del cultivo de la patata. Crónica congreso vitícola de Reus. Nuevo remedio contra floxera. Nueva plaga en perspectiva. Melón de Vauriac». Revista de fórmulas.

Cirujano especialista

Advertimos á la clientela numerosa que en poco tiempo se ha creado en esta ciudad y provincia, el reputado cirujano don José Pujol, que este notable especialista en la curación de las hernias llegará á Tortosa el día

21 del actual, permaneciendo todo ese día en la fonda Barcelonca á la disposición de los enfermos.

Nombramiento

Ha sido nombrado nuevamente Administrador de Hacienda de esta provincia don Pablo Tello y Lobo que desempeña actualmente el cargo de Jefe de la Inspección de la misma, para cuyo destino ha sido nombrado nuevamente también, D. Antonio Flores Puigcerver actual Administrador.

Pisos para alquilar

Los hay en buenas condiciones en las calles de Moncada 16 y Rosa 17.

Es digna de comprarse por lo bien editada *La Novela Popular* que publica unos tomitos de 32 páginas con 3 láminas al cromo, constituyendo cada tomo una novela completa y regalando á los suscriptores una preciosa oleografía copia de la Purísima de Murillo.

Se venden á 20 céntimos tomo, en la librería de José M. Bernis Puente Piedra 1.

CIRUGIA Y MEDICINA OPERATORIA, PARTOS, ENFERMEDADES DE LAS MUJERES Y DE LOS OJOS.

DOCTOR PEREZ DEL ARCO

San Blas 1. TORTOSA

Grandes Planteles de naranjos de pié ágrico

De las clases más selectas y productivas que se conocen, á saber:

Royales, Cadena, Sangre ampollar, Macetera blanca, Corteza dulce, Imperiales y Comunes, Mandarinas y limoneros de todas las clases.

Informará D. Manuel Martí, Rosa, 2.

TORTOSA

DESDE AMETLLA

Ametlla 13 de Marzo de 1899.

Sr. Dr. de LA VERDAD Tortosa.

Mi querido Director: Parco soy en tomar la pluma para escribir á ese diario, pero ya vé V., en un pueblo de la categoría de este, que no sea el dar cuenta de las mil y una trapisondas políticas que por desgracia harto menudean desde que calzamos el colmo de la degeneración en el distrito y fuera de él, poca cosa puede darse que valga la pena á sus asiduos lectores.

Diréle hoy sin embargo, que aquí por regla general ha sido con agrado recibido el cambio de Gobierno, haciendo concebir los patrióticos propósitos del ilustre hombre que ha recibido la confianza de la corona, risueñas esperanzas que de momento, han desaparecido en gran manera el escepticismo.

mo que atrofiaba las mas nobles iniciativas y enervaba las fuerzas vivas del país. Dios quiera que no se pongan obstáculos á la marcha que la cosa pública piensa imprimir el nuevo Gobierno, y aqui, en nuestro Distrito, como consecuencia de ello sean reintegrados los prestigios á los verdaderos patriotas, á los que con hechos y no con palabras han sabido escribir en su bandera «Patria, Patria... y despues Patria!»

—Despues de una ausencia relativamente larga tenemos entre nosotros al jóven e ilustrado propietario don José Vila Font. Desde su llegada son muchas las muestras de simpatía que de estos vecinos ha recibido.

—Convaleciente de una conjuntivitis tenaz que con singular acierto ha combatido el inteligente médico de esta, D. Francisco Llobregat, se encuentra hace unos dias en Barcelona el conocido facultativo de Perelló, mi querido amigo D. Juan Hurtado.

—Esta madrugada debido sin duda á la oscuridad que reinaba, han chocado dos barcas de las que se dedican á la pesca del *bou*, á algunas millas de la costa. Una de ellas, propiedad de D. Bautista Garcia se ha ido á pique al momento, la otra, propiedad de D. Antonio Vendrell, con gravísimas averías ha sido remolcada á esta playa.

Afortunadamente no ha tenido que lamentarse ninguna desgracia personal. El cabo de mar ha empezado á instruir las primeras diligencias.

Suyo muy affmo.

El Corresponsal.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

Los tagalos

Madrid, 13, 9 m.

Un despacho de Hong Kong confirma la noticia de que los tagalos se han apoderado de los vapores ingleses *Gloria* y *Saturno*.

Los tripulantes se han salvado. Este asunto está llamado á tener gran importancia, pues justifica las medidas enérgicas que se propone adoptar Inglaterra en la cuestión filipina.

Que vaya á las Cortes

La noticia de que el señor Paraiso no está dispuesto á presentar su candidatura para diputado á Cortes, en las próximas elecciones, está siendo muy comentada.

Los llamados elementos neutros entienden que el señor Paraiso se halla en el deber de acudir al Parlamento para sostener allí el programa y las bases acordadas por las Cámaras de

Comercio en la Asamblea que él presidió en Zaragoza.

El general Polavieja

Los amigos del general Polavieja dicen que no es cierto que los planes y proyectos del actual ministro de la Guerra sean casi idénticos á los del general Correa. Al contrario, se separan mucho, y sobre todo en lo relativo á la cuestión de los terceros batallones que el señor Polavieja desea mantener en previsión de los acontecimientos.

Máximo Gómez destituido

La Junta cubana ha destituido á Máximo Gómez por 26 votos contra 4 por haber aceptado el dinero y las condiciones yanquis.

La Junta acordó continuar con las armas en la mano hasta consignar la independencia de Cuba.

Prisioneros españoles

El Sr. Silvela ha dicho á los periodistas, que es tan grande la anarquía que reina entre los tagalos, que hace imposible toda gestión para obtener la libertad de los prisioneros españoles.

Estos están diseminados y en poder de reyezuelos que hacen lo que les dá la gana, llegándose hasta el extremo de que algunos han recobrado la libertad por 30 á 40 pesetas.

Filipinas.—Combate

Un telegrama de Paris dice que anoche hubo en los alrededores de Manila un sangriento combate entre yankees y tagalos.

Estos tuvieron muchas bajas si bien las de los yanquis aunque no tan numerosas son de consideración.

No se dan más detalles.

Gravísimo.—Cablegrama oficial

El Ministro de la Guerra ha recibido hoy el siguiente cablegrama.

«Capitán general de Filipinas al ministro de la Guerra.

»El general yanqui Ottis me impide el que los comisionados españoles que gestionaban la libertad de los prisioneros atravesen bajo pretexto alguno la línea de las tropas americanas.

Esta resolución la funda en que estando los yanquis en guerra con los tagalos y reclamando estos dinero por la libertad de los prisioneros, aplicarán aquél á la adquisición de elementos de guerra.

He protestado.

Creo llegado el momento en que los sentimientos de humanidad se reclamen con urgencia el auxilio de las potencias.

Espero órdenes concretas.—Rios.»

Este cablegrama ha producido en la opinión dolorosa impresión.

Coméntase en todas partes la indigna conducta de la canalla yanqui.

En este momento están conferenciando el Sr. Silvela y el general Polavieja.

La conferencia celebrada entre el presidente del Consejo y el ministro de la Guerra, ha sido muy extensa, estudiando detenidamente el contenido del telegrama del general Rios y conviniendo en la gravedad de la noticia.

Atendiendo á esto acordaron que el asunto se trate en el primer Consejo de ministros.

Hemos preguntado en el ministerio de la Guerra que contestación se habia dado al telegrama en cuestión y se nos ha dicho que, hasta ahora, ninguna hasta tanto que el Consejo de ministros resuelva.

Créese que el señor Silvela no aguardará á que se reúna el Consejo y que de acuerdo con el ministro de Estado aprovechará el tiempo para explotar diplomáticamente la opinión de las potencias respecto de este asunto.

Una tontería

Según telegramas particulares que se reciben de León, el gobernador militar de aquella capital general Quijada, dispuso que al ir á misa y regresar cuartel el regimiento de Burgos tocarse la marcha del himno de Riego; promoviéndose con esto una manifestación de la plebe á estilo progresista.

Cuando la tropa desfilara por delante del Gobierno militar, en uno de cuyos balcones estaba el general Quijada, los manifestantes se despacharon de lo lindo.

A este acto se le da como pretexto el protestar contra las manifestaciones hechas por los delegados carlistas en el baquete que se dió el dia anterior al diputado señor Mella.

El ministro de la Guerra ha dicho que no tenia noticia del hecho y ha puesto un telegrama pidiendo detalles de lo ocurrido.

Enfermo

Se halla enfermo el exministro de Hacienda don Joaquín López Puigcerver.

El «Montevideo»

Ha salido de la Habana con rumbo á Puerto Rico y Península, el vapor de la Compañía Trasatlántica *Montevideo*.

Los liberales

El señor Sagasta ha recomendado á sus amigos políticos que se marchen á sus respectivos distritos.

El espada «Bombita chico»

Madrid 13, 10:29 m.

El diestro «Bombita chico» que en la corrida de ayer fué volteado por un toro, continua enfermo de algun cuidado.

Su estado general es tranquilo, pero la fiebre se sostiene alta.

Hoy le será levantada la primera cura que ayer se le hizo en la enfermería de la plaza.

Más noticias

Madrid 13, 3:31 t.

El diestro «Bombita», dentro la gravedad de su estado, se halla mucho mejor.

La última noche pasóla bien, de modo que el médico confía en que de no sobrevenir complicaciones pronto estará curado.

JOSÉ FOGUET MARSAL

ABOGADO

Ha trasladado su despacho de la calle Ancha á la calle de la Ciudad. Pasaje Franquet, entresuelo.

HORAS DE DESPACHO

De 9 á 1 mañana y de 5 á 8 tarde.

Propietarios

Para comprar ó vender fincas, tomar dinero á préstamo, ó colocarlo con buenas hipotecas.

Dirigirse al interior del Pasaje de Franquet entrando por la calle de la Ciudad, izquierda entresuelo 1.º, donde in formarán.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

AVISO

á los Herniados (trencats)

Durante el dia 21 del actual Marzo, visitará en Tortosa (*Fonda Barcelonesa*) D. José Pujol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien á los largos años de práctica en casa de D. José Glausolles, de Barcelona reúne la ventaja de ser conocido en esta ciudad por el gran número de curaciones que lleva realizadas.

Gran surtido de Bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO: es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cauchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantiles.

TIRANTES OMOPLÁSTICOS para evitar el cargazón de espaldas

FAJAS HIPOGÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA

de 9 á 4 saliendo en el correo de la misma tarde.

Fonda Barcelonesa (dando aviso se pasará á domicilio.)

Los demás dias en su establecimiento Ortopédico «La Cruz Roja»

Reus.—Plaza del Prim.—Reus

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

GABINETE DEL MÉDICO OCULISTA

D. José Ballester

Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Doctor Nadal-May.

En este consultorio se operan cataratas, pupilas artificiales, Pterigión (nubes) entropión, Triquisias (inversión de pestañas), lagrimeo, fistulas lagrimales, etc., etc., y se tratan según los últimos adelantos de la ciencia todas las afecciones comprendidas en esta especialidad.

Traamiento especial y rápido para la curación de las granuaciones.

Horas de consulta: De diez a una y de tres a cuatro.

Calle de San Miguel, CENIA

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinarz a la Cenia.

MÁQUINA ELEVADORA DE AGUAS

INVENTO FIN DE SIGLO CON REAL PRIVILEGIO

Aparatos para elevar a grande altura el agua de las fuentes, rios, arroyos, minas y demás manantiales de agua corriente, muy útil para las casas donde no llegue el agua a los pisos superiores, sin gasto alguno para su funcionamiento, siempre constante, no necesita ninguna fuerza motriz, más que la desarrollada por la presión de la misma agua disponible, y puede elevarse desde un litro a cuantos se deseen. Para catálogos a instrucciones a los Representantes, en la provincia de Tarragona,

Sres. Barberà y Compañia

Plaza de San Juan 18—TORTOAA

Constructores de pozos artesianos

Disponible

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENBUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—A prieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

DE

Rafael Alvarez

Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

DISPONIBLE

ULTIMAS NOTICIAS... Los señores de las Cortes... Que voy a las Cortes... La noticia de que el señor Parí... no está dispuesto a presentar... diputación para diputado a Cortes... las próximas elecciones... Los señores de las Cortes... en el deber de acudir al Parlamento... para sostener allí el programa... de las Cortes...